



Communiqué de presse

Vendredi 19 avril 2024

Cultures et valeurs européennes tout au long du mois de mai à Grenoble !

Le mois de l'Europe revient du 25 avril au 31 mai avec un programme de conférences, expositions, promenades et activités ludiques pour mieux comprendre l'Europe, ses institutions, dispositifs et incidences au quotidien. Cette année, les élections européennes qui se dérouleront le 9 juin prochain seront au cœur de la programmation avec notamment une exposition à la fois à la Maison de l'International et à l'Hôtel de Ville sur le Parlement européen et les élections.

« Aujourd'hui plus que jamais, il faut expliquer l'Europe », affirmait déjà Jacques Delors en 2012. À la veille du scrutin européen de juin 2024, les mots de l'ancien président de la Commission Européenne, disparu le 27 décembre 2023, sont plus vrais que jamais car la tentation du repli est forte partout en Europe. Or, il en va de la responsabilité collective de faire vivre les principes ayant fondé et guidé la construction européenne à la fin de la Seconde Guerre mondiale : paix, respect des droits fondamentaux et coopération.

L'Europe se vit au quotidien. C'est pourquoi, la Ville a décidé d'intituler ce mois de l'Europe, « Grenoble vit l'Europe! ». À travers une programmation qui valorise et promeut les valeurs d'accueil et d'hospitalité, Grenoble propose de vivre au quotidien les cultures qui composent l'Europe. Expliquer l'Europe, c'est aussi garder la mémoire de ce qui l'a construite. En cette année de commémoration des 80 ans de la Libération de Grenoble, la mémoire sera un fil rouge naturel de la programmation.



Qu'est-ce qu'Europe Direct ?

Centre d'information labellisé par la Commission Européenne, Europe Direct informe les citoyen-nes sur l'Union Européenne, son fonctionnement et ses institutions afin de mieux les intégrer à la construction européenne. L'antenne d'Isère Savoie est située à la Maison de l'International où chacun et chacune peut venir pour se renseigner sur l'Europe et ses dispositifs (de mobilité notamment) et participer aux événements et animations organisés tout au long de l'année.

Temps forts

► **Ballade européenne : la Belgique**

Jeudi 2 mai à l'Auditorium du Musée de Grenoble

- **11h30 : Conférence « Des mots et des notes »**

La musicologue Bernadette Lespinard évoquera la vie musicale en Belgique et en quoi elle est une richesse issue d'une histoire complexe.

Entrée libre

- **12h30 : Concert « Bruxelles 1880-1914 » par la pianiste Thérèse Malengreau**

Art nouveau et art total, impressionnisme et symbolisme, autant de courants qui ont irrigué la capitale belge ! Les cercles musicaux, artistiques et littéraires bruxellois ont formé un carrefour culturel européen au tournant des XIX^{ème} et XX^{ème} siècles. Ils ont accueilli, parfois avant Paris, la modernité française et celle d'autres pays d'Europe, ont contribué à la diffusion de Wagner en France et ont accompagné la naissance de voix créatrices belges aux sensibilités multiples, nourries des apports voisins.

Tarif plein : 17 € - adhérent-es : 13 € - réduit/clé : 8 € - solidaire : 5 €

- **13h45 : Déjeuner aux saveurs belges au Café Andry**

Plat-dessert-café : 17 €. Sur réservation auprès du Musée en musique (04 76 87 77 31)

- **15h30 : Rencontre-débat avec l' UPEG (Université Populaire Européenne de Grenoble)**

L'Europe et la Belgique à l'heure de sa présidence en présence de l'ambassadeur de Belgique en France. Un événement placé sous le haut patronage du Parlement européen et en partenariat avec la Ville de Grenoble.

Entrée libre

► **La Journée de l'Europe à Grenoble : Grand temps fort du mois**

Mardi 14 mai à la Maison de l'International et sur le Parvis des Droits de l'Homme

Une journée festive, pour célébrer la Déclaration Schuman du 9 mai 1950 et découvrir l'Union européenne dans toute sa diversité à travers des activités ludiques et variées.

Participation libre et gratuite

- **15h-18h : Stands d'information et activités autour de l'Europe**

Durant l'après-midi, Europe Direct, la Ville de Grenoble et leurs partenaires vous proposent des animations pour découvrir l'Europe sous toutes ses facettes : Jeux de l'oie ou de la bûche, quiz interactifs, timeline ou exposition pédagogique pour découvrir l'essentiel sur les élections européennes. Au programme également : des ateliers pour découvrir la coopération franco-allemande ; explorer comment l'Europe se retrouve au quotidien dans nos vies à travers la théorie du Donut ; et projection dans un quotidien sans Union Européenne grâce au design fiction.

- **18h : Lancement du Mois de l'Europe et vernissage de 4 expositions**

. « Dans l'Europe » par le Consulat Général d'Irlande de Lyon ;

. « Révolution des Œillets. La guerre coloniale et la résistance à Grenoble » par le Collectif 25 avril (Portugal) ;

. « Va et Viens » par l'ESAD de Grenoble-Valence (École Supérieure d'Art et Design) ;

. « Les élections européennes le 9 juin 2024 : comment ça marche ? » par la Maison de l'Europe en Bourgogne-Franche-Comté et ses centres Europe Direct à Besançon et à Dijon.

► Promenade européenne (par l'AAAMI)

Mercredi 15 mai de 14h à 16h

Départ : Bibliothèque municipale internationale - Europole, 6 place de Sfax

Une promenade ludique dans les rues de Grenoble pour découvrir la ville sous un regard européen.

Les promenades européennes présentent l'impact de l'UE dans notre quotidien grâce à des activités et informations pratiques adaptées même aux plus néophytes, avec un focus Jeunesse et mobilité.

Participation gratuite. Sur inscription à europedirectiseresavoie@grenoble.fr

► Rencontres et animations - Café d'Europe (par Europe Direct Isère Savoie)

Jeudi 16 mai de 16h30 à 18h30 à la Maison de l'International

Départ : Bibliothèque municipale internationale - Europole, 6 place de Sfax

Un café pour apprendre, parler une langue (allemand, anglais, espagnol, italien) et découvrir d'autres cultures. Tous les niveaux sont les bienvenus.

► Conférence : L'Errance et le Rire – *Irrschweifen und Lachen. De la drive antillaise à la migration contemporaine – vom antillanischen « Driften » zur heutigen Migrationsgesellschaft*

Jeudi 16 mai à 18h30 à la Maison de l'International

Par Prof. Dr. Ralph Ludwig/ Université Martin-Luther de Halle-Wittenberg

L'errance et la *drive* – mot créole s'approchant du sens de l'errance – constituent un fait basique non seulement pour les sociétés plantationnaires des Antilles, mais aussi pour beaucoup de sociétés contemporaines. Mais quel est le rôle du rire dans l'errance-drive, ce rire devenu tellement essentiel dans les pays de la Caraïbe ? Dans sa conférence, Ralph Ludwig expliquera – principalement en français, mais aussi en allemand – les concepts qui sous-tendent ces questions et sur lesquels se sont penchés les 15 auteur-rices de l'ouvrage collectif présenté (Gallimard/2022/ Folio Essais No 678).

Programme complet à retrouver [ici](#)



© Auriane Poillet, Ville de Grenoble

Contacts

Maison de l'International – 1 Rue Hector Berlioz

europedirectiseresavoie@grenoble.fr